

no querían entregar las armas. En el Grao les esperaba con las calderas encendidas el vapor «Mafide», que hace días parece estaba fletado por los insurrectos para conducir á Cartagena á los mas intransigentes, y con armas y bagajes subieron á él los fugitivos en cuanto cupieron á bordo. El vapor zarpó alcanzándole aun algunas lanchas á la boca del puerto, y aun parece que quedaron algunos en tierra.

—Apenas se espació la noticia de que había cesado la resistencia, muchos de los valencianos que se hospedaban en las vecinas poblaciones marítimas y en los pueblecillos inmediatos á la ciudad, acudieron á ella, ansiosos de conocer la suerte que había cabido á sus casas ó á sus familias, pero aun con ello en las primeras horas de la mañana las calles estaban desiertas, la casi totalidad de las casas cerradas y la población presentaba un tristísimo aspecto. En muchos balcones se veían ondear banderas extranjeras, pues todos los súbditos de otras naciones que viven en Valencia habían puesto esta señal en sus casas al dejar la ciudad, y aun en algún edificio leímos sobre una bandera blanca el rótulo «propiedad inglesa».

En la plaza de la Congregación, dando guardia á la sucursal del Banco de España, estaban los veteranos que nunca han abandonado aquel establecimiento, y allí estaba también el honrado Sr. Cabalote que se había comprometido á sostener el orden. Centinelas avanzados impedían la aglomeración de carruajes en aquel punto, haciéndoles retirar y normalizando la circulación de las pocas gentes que llegaban del Grao.

En la puerta de Serranos, en la de Cuarte y en algunos otros puntos, piquetes de voluntarios guardaban la población, esperando la entrada de las tropas para retirarse.

Nos place en extremo poder consignar que en las largas horas que Valencia quedó huérfana de toda autoridad, y aún pudieramos decir de toda fuerza, no se cometió ningún desmayo ni tropelía.

—No se conocía la hora en que las tropas harían su entrada en la ciudad, pero á las once y media presentóse la primera columna precedida de un oficial de estado mayor con cuatro guardias civiles de a caballo, y una sección de ingenieros que con sus herramientas iban deshaciendo las barricadas que hallaban a su paso para facilitar el de las tropas. El brigadier señor Villacampa, acompañado del brigadier señor Terer y otros jefes seguía al frente de su columna que formaba la vanguardia, y que penetrando por las torres de Cuarte siguió por la calle de Caballeros, á la plaza de la Constitución, y tomando por las calles del Miguelete, Zaragoza y el Mar, llegó á la plaza de la Congregación donde se halla establecida la Sucursal del Banco de España y en ella los veteranos.

La segunda columna, penetrando también como las demás por la calle de Cuarte, se dirigió por la Boquería y Mercado, al centro de la ciudad, y estaba compuesta por el segundo batallón de Galicia, una batería, fuerza de caballería de Sagunto y segundo batallón de Albacete. Este penetró con música, á la cabeza tocando el patriótico himno de Riego.

Tras esta columna entró el general en jefe señor Martínez Campos con su estado mayor y una escolta, dirigiéndose hacia la capitanía general. Al llegar á la plaza de la Congregación, el señor Brú, capitán de los veteranos, se acercó al general entregándole la espada que este no tomó, dando las gracias á aquella fuerza por los servicios que ha prestado y que en aquellos mismos momentos estaba prestando á la ciudad.

La tercera columna se hallaba formada de cazadores de Alcolea, una gran fuerza de carabineros y el segundo batallón de Soria, y con la cuarta entraron en Valencia un número respetable de guardia civiles, una batería, dos cañones de montaña y fuerzas de caballería del regimiento de Villaviciosa.

A las cuatro penetraron también en la ciudad los artilleros que habían montado las baterías de ataque con cuatro cañones Krupp, dos morteros y muchas cajas de municiones y carros de bombas, que llevaban también numerosos bagajes de Chirivella.

—Un incidente, hijo de una mala inteligencia, pudo producir un conflicto en la plaza de la Congregación cuando estaban entrando las tropas. Acercábase un asistente que sin duda no conocía la presencia de los veteranos en la Sucursal del Banco de España, y al verlos, amartilló su fusil. Parte de la fuerza alii reunida, creyendo en una agresión, montó también las armas, pero las personas que se hallaban en la Sucursal formando parte de la comisión de que antes hemos hablado, contuvieron primero con sus voces desde los balcones y lanzaronse luego á la plaza para evitar un conflicto, como lo consiguieron fácilmente, tranquilizando á unos y otros.

También parece que sin orden de la autoridad militar, que había ofrecido respetar á los que defendían la ciudad de todo exceso, algunos individuos de policía

desarmaron á los voluntarios de la compañía de Cabalote. Quejose éste al brigadier Villacampa, que replicó en alta voz que se respetara á todos los que estaban prestando tan útil servicio á la ciudad, y añadióle á su capitán que aun cuando no había intervenido en ello la autoridad militar, serían puestos en libertad los dos individuos desarmados y detenidos.

—Por la tarde continuó regresando á la ciudad la gente que se abrigaba en los pueblos cercanos pero era tan completa la despoblación de Valencia, que aunque vinieron algunos miles de almas, la ciudad no recobró su estado de animación.

Los trenes de la línea del Grao hicieron ya ayer servicio, y es de creer que muy pronto se restablezca el ordinario en la línea de Madrid, en la que los trenes llegaban á Silla.

Las oficinas del correo que se habían trasladado á la Villa Nueva del Grao á consecuencia del bombardeo, regresaron ayer mismo á Valencia.

—Mientras en Valencia combatían duramente los voluntarios republicanos con el ejército de la república, Cucala ha entrado en poblaciones importantes de esta y la vecina provincia, á las que sin aquella lucha no se hubiera atrevido á acercarse. Las estaciones de Nules y Torreblanca han sido quemadas por aquella cabecilla, que parece ha entrado en Villarreal y la Vall, y se decía ayer que el dia anterior habían estado en Sagunto.

Parte de las fuerzas que entraron ayer á Valencia marcharán á Cartagena para someter á los insurrectos de aquel cantón. La columna del general Salcedo parece que es la encargada de esta misión.

Tambien marchan ó han marchado ya al Maestrazgo para combatir á los carlistas que se han aprovechado grandemente de las locuras de los republicanos, nueve compañías de Granada, tres de Castellana, 50 caballos y 200 guardias civiles, de los cuales ciento quedaron en Sagunto. Amenazaba á esta el cabecilla Cucala, aun que según las últimas noticias parece que no había llegado á entrar en ella.

GACETILLA GENERAL.

La Diputación Provincial ha tomado estos días importantes acuerdos con motivo de la guerra civil que asola al país, de cuyos acuerdos no nos ocupamos poco ni mucho, por las razones que nuestros lectores no es posible desconocer. A medida que se vayan ejecutando, iremos ocupandonos de su trascendencia. Por hoy solo podemos decir, que la actividad de los señores diputados y los buenos deseos que animan al Gobernador Sr. Matas, merecen nuestros sinceros aplausos, que por partir de nosotros deben considerarse muy merecidos por los señores republicanos.

Nosotros no faltamos nunca á la imparcialidad.

—Volvemos á repetir, que los carlistas intentan algo contra una de nuestras principales poblaciones. Si no mudan de parecer, muy pronto deben repliegarse en esta provincia las fuerzas carlistas de Cataluña, segun noticias que creemos muy atendibles.

—Un amigo nos llamó ayer la atención, y con bastante acierto, respecto al abandono en que se tienen los dos cañones que hay en el fuerte de la puerta de Fiterola, pues si bien es verdad que están cerca del cuerpo de guardia (sic?), también lo es que dicha guardia hay días que solo es de nombre, que la gente va á ver los cañones y que en un dia de mercado, como el ultimo, en el que tantos payeses fueron á ver las piezas, podría ser muy fácil que algunos cercundas al efecto comisionados, clavarán alguno de los cañones, si no los dos, pues aunque esto parezca puerilidad, no hay más que fijarse en el abandono en que á dias está la guardia y el fuerte, para persuadirse que la advertencia de nuestro amigo reune muchos visos de posibilidad.

Nosotros al hacerlo público, solo nos guia el buen deseo de evitar un fracaso, por aquello de vale mas preaver que sentir.

—Sigue vacante la secretaría del ayuntamiento de Cassá de la Selva, dotada, como dijimos hace unos días, con el sueldo anual de 875 pesetas.

—Mañana á las doce de la misma se subastará en la casa capitular, bajo el tipo anual de ochenta pesetas, el arriendo del café de la Casa Teatro por término de cinco años, cómicos que empezarán á constituirse desde el primero del mes próximo y concluirán el treinta de Junio de 1878.

—Mas valiera que las familias que tienen la desgracia de perder alguno de sus individuos, mandaran conducir el cadáver en un carro cualquiera aunque fuera el de la basura, que llevarlos como se llevan en esos carrozatos que aquí se conocen con el nombre de coches fúnebres. Vaya unos coches, tanto cielo! Vaya un decorado y unos uniformes y arreos que se ven cada vez que salen á la calle los tales cochechos sibilosos y lisiados.

Sr. Alcalde, Sr. Alcalde ¿esto es ciudad ó aldea? ¿esto es Gerona ó Porqueras?

—Desde el 15 hasta el 30 del actual, quedará abierta en la escuela normal de maestros de esta provincia la matrícula para el próximo curso de 1873 á 1874.

—En la facultad de medicina de la universidad de Madrid se halla vacante la cátedra de Higiene pública y privada, dotada con el sueldo anual de 4.000 pesetas.

—Tambien se halla vacante en la escuela especial de veterinaria de Zaragoza, la cátedra de física, química e historia natural, con relación á los animales y sus agentes exteriores, dotada con 3.000 pesetas anuales.

—El treinta del actual, y en los estrados de este juzgado da primera instancia, se subastará y rematará una casa con su huerto, sito en la calle de Román de la villa de Calella, que consta de planta baja y un piso, hallándose en estado de reparación.

El huerto y casa ocupan una extensión de terreno de 186 metros 92 centímetros, valorados en 1.700 pesetas.

—Se ha repartido el n.º 30 del periódico del bello sexo titulado *Carrero de la Moda*.

Sumario: La inocencia, por Angela Grassi.—Recuerdos de Valladolid, por Abdon de Paz.—Don Gaspar Beno Serrano, por Domingo Hévia.—Van-Dych, por Fortunato Sanchez.—La vida en el campo. Artículo escrito sobre una poesía de Victor Hugo, por Blanca de Gassó y Ortiz.—María Stuard (continuación), por Salvador María Fábregues.—La Cruz del Valle, por Bernardo Aparici.—Revista de Madrid, por Sofía Tartilan.—Explicación del figurín.—Historia natural, por Gerardo Lopez.—Variedades.—Charada.

Grabados.—La inocencia.—Paris. Lago en el bosque de Boulogne.—Retrato de Van-Dyck pintado por el mismo.—El reno.—El elefante.—Rodaja para sacar los patrones.

—La *España Musical* últimamente recibida, contiene el siguiente sumario:

I. Las obras de Goethe y la música, por Mr. Adolfo Julian. (traducción de F. P.) (Continuación).—II. Discursos leídos ante la Academia Española, en la recepción pública de D. Antonio Arao, contestación de D. Antonio María Segovia. (continuación).—III. Folletín.—IV. Sueltos.—V. Noticias extranjeras.—VI. Anuncios.

—El general Martínez Campos ha significado al Gobierno el levantado espíritu que domina en las tropas de su mando, mucho mas de notar desde el 25 del pasado hasta el dia de la fecha.

—El vapor *Colón* ha recibido órdenes de marchar á Alicante.

—El comedor esperaba ayer en Escombreras la última orden para entregar á las autoridades de España la *Almansa* y la *Vitoria*.

ULTIMA HORA.

—Telégramas de *La Agencia Fauró*:
Madrid, 31 de agosto.—El Sr. Maisonneuve leyó los telégramas sobre la derrota de Contreras y entrada de los gallegos en Portugal, manifestando que tal vez hoy sería el último dia en que los leyese, porque la insurrección cautonal tocaba á su término.

—Cucala con 800 hombres estaba en Benicarló. Mir con 80 infantes y 30 caballos en las inmediaciones de Castellón.—El cura de Flix con 700 se dirigía al Maestrazgo, temiendo que atacase las fuerzas reunidas á Castellón.—La milicia de Andújar ha sido desarmada.—En Alicante se presentan muchos insurrectos de Valencia. En Albacete lo han hecho 48 soldados de Mendigorría.

—La minoría ha celebrado una conferencia con el presidente de la Cámara, manifestando sus exigencias.—El Sr. Cervera les manifestó que ni el gobierno ni la mayoría podían obedecer á impeticiones.—La minoría se retiró poco satisfecha. En otra reunión acordaron si debe o no retractarse para impedir que el proyecto constitucional llegue á ser ley.—El ministro de la Guerra ha visitado esta tarde los cuarteles. Se da gran significación á esta visita.—La circular de Maysonneuve ha producido excelentes resultados.

—El proyecto de extinción á la deuda ha sido aprobado.—Se está discutiendo la Constitución. Asisten de la sesión algunos individuos de la minoría.—El Sr. Leon y Castillo, conservador, combate la totalidad del proyecto.—Habrá de un encuentro desgraciado para la columna Lomá.

—Hoy debe llegar á Zaragoza el batallón cazadores de las Navas.—Arrando con su columna ha llegado á Castellón.—El sábado se reunieron los comandantes de las fragatas prusiana e inglesa, participando al comandante de marina de Alicante que no teniendo instrucciones no podía adelantar promesa alguna.—Pre-